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Старейшина в своем приветствии сказала, 
что на сегодня свобода обрела совсем иное 
значение и укрепилось представление о том, 
что ее нужно беречь. От имени гимназии 
собравшихся поприветствовал Пауль Пярт, 
который выразил надежду, что Эстония всегда 
будет дружелюбной и открытой страной, где 
всегда будет звучать эстонская песня.

Как и полагается на дне рождения, вместе 
ели крендель и пили чай, угощение органи-
зовали участницы "Gevi". Они же, кстати, и 
авторы идеи поднятия флага на музыкальной 
площадке.

Далее прошли общей колонной к ста-
туе Александера Тыниссона и возложили к 
ней венки. Венками украсили и подножие 
памятника Освободительной войны. Возле 
него взял слово председатель собрания Валло 
Реймаа. В своей речи он тоже подчеркнул 
ценность свободы и напомнил, что она не 
вещь в себе, а требует постоянной работы.

По случаю праздника йыхвискому оленю 
повязали на шею сине-черно-белый шарф.

"ЙТ"

Ученики станут послами культуры
В начале февраля в концертном доме 
открыли программу послов культуры, 
в ходе которой учащиеся 6-12-х клас-
сов школ Ида-Вирумаа и их учителя 
смогут ознакомиться с эстонской 
культурой за пределами своего уезда.

К программе присоединились йых-
виские основные школы и гимназия. 
Сначала учителей ознакомят с музеями 
и другими учреждениями культуры, 
первое мероприятие для учеников - это 
летний молодежный праздник песни и 
танца в Таллинне.

Первый выезд педагогов состоялся 
в начале марта, когда ознакомились с 
культурными магнитами южной Эсто-
нии: посетили музеи Тарту, Вильянди и 
Сетумаа и посмотрели спектакль театра 
"Ванемуйне" "Три высокие женщины".

В день презентации программы в 
концертном доме министр культуры 
Пирет Хартман сказала, что наряду с 
переходом на обучение на эстонском 

языке важно также, чтобы дети стали 
частью многогранной эстонской куль-
туры и единого восприятия истории и 
общества.

Общественный деятель Тоомас 
Кихо рассказал об искусстве оставаться 
эстонцем. Он увлек слушателей в мыс-
ленное путешествие по главным вехам 
эстонской истории, начиная с Пул-
лиского поселения, возраст которого 
составляет примерно 9000 лет до нашей 
эры, и заканчивая ролью культуры в 
нашей повседневной жизни.

Директор Кохтла-Ярвеской гимна-
зии Хендрик Агур на основании соб-
ственного опыта подтвердил, что уче-
ники, которые поступают в гимназию, 
очень редко посещают музеи или театры 
за пределами Ида-Вирумаа. "Поэтому 
такая программа всячески приветству-
ется", - сказал он. По мнению Агура, 
каждая школа в Ида-Вирумаа могла 
бы иметь собственный автобус, чтобы 

возить учеников в интересные места.
-  В первой части программы 

для школьных учителей эстонского 
языка и литературы, истории и обще-
ствоведения, а также руководителей 
по интересам будут организованы 

информационный день и экскурсии 
в музеи, театры и другие учреждения 
культуры, расположенные в других 
городах Эстонии. Также составят про-
грамму для учащихся, - сказала руко-
водитель программы Анне Уттендорф, 

ида-вирумааский специалист по куль-
туре Эстонского центра народной куль-
туры. - Во второй части те же учителя 
повезут учеников своих школ на экскур-
сии по культурным местам Эстонии. В 
числе прочего они побывают на моло-
дежном празднике песни и танца.

- Для учащихся наших школ это 
прекрасная возможность выбраться за 
пределы своего уезда, увидеть многооб-
разную Эстонию, ознакомиться с нашей 
культурой, и в то же время побудить 
своих родителей открывать для себя 
интересные места Эстонии, - сказала 
координатор Ида-Вируского образова-
тельного кластера Керда Эйерт.

Программа культурных послов - 
это совместный проект Министерства 
культуры, Эстонского центра народной 
культуры и Ида-Вируского образова-
тельного кластера, на который государ-
ство выделило 400000 евро.

"ЙТ"

Выступает группа народного танца "Gevi".
Кренделя и чая хватило всем.

Фото: ЭРИКА ПРАВЕ

Первая экскурсия учителей состоялась в начале марта, они ознако-
мились с вильяндиским Амбаром традиционной музыки. 

Учителя эстонского языка 
удостоились признания
Вирумааское общество эстонского образования в числе 
других отметило двух йыхвиских учителей в конкурсе фор-
мирователей имиджа эстонского языка: в категории "Луч-
ший учитель эстонского языка" была отмечена учительница 
русской основной школы Диана Асток, а учительницу химии 
в гимназии Кристелле Каармаа наградили в категории учи-
телей, преподающих на эстонском языке.

"ЙТ"

Йыхвисцы встретили 105-й день рождения Эстонии ранним утром на музыкальной пло-
щадке: председатель волостного собрания Валло Реймаа и волостной старейшина Марис 
Тоомель подняли государственный флаг, праздничное настроение создали хор мальчиков 
основной школы и танцовщицы "Gevi".

Диана Асток и директор русской основной 
школы Ирина Шульгина. ФОТО: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Энок стала 
чемпионкой 
США
Уроженка Йыхви Пиппи Лотта Энок 
одержала победу в женском пяти-
борье на чемпионате конференций 
университетов США с результатом 
4207 баллов.
Студентка Оклахомского универ-
ситета Пиппи Лотта Энок на этом 
соревновании улучшила свой преж-
ний рекорд на 158 баллов и набрала 
4207 баллов, став победительницей в 
своей конференции (Big 12).
Энок установила внутренний или 
абсолютный рекорд в каждой дис-
циплине, ее результаты по видам: 
бег на 60 метров с барьерами (8,62), 
прыжки в высоту (1.71), толкание ядра 
(11.61), прыжки в длину (6.10), бег на 
800 м (2.19,62).

"ЙТ"

На музыкальной площадке 
подняли флаг Эстонии
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КОРОТКО - О РЕШЕНИЯХ 
ВОЛОСТНОГО СОБРАНИЯ

Канцелярия прекратит работу
Волостное собрание решило прекратить работу канцелярии 
волостного собрания и с 1 июля объединить ее с волостным 
управлением.

Председатель волостного собрания Валло Реймаа пояснил, 
что в канцелярии волостного собрания с момента ее созда-
ния работал всего один служащий, в то же время канцеля-
рия, аналогично волостному управлению как учреждению, 
обязана вводить в действие все необходимые регламенты, 
регулирующие службу, а они, в общих чертах, являются 
дублирующими административными актами.

Деятельность канцелярии волостного собрания как учреж-
дения также в некоторой степени противоречит закону: если 
по Закону об организации местного самоуправления обна-
родование правовых актов и результатов работы местного 
собрания организует волостной или городской секретарь, то 
в случае отдельного учреждения у йыхвиского волостного 
секретаря фактически нет возможности исполнять свои 
задачи, проистекающие из закона. Кроме того, служащий 
канцелярии волостного собрания не имеет возможности 
использовать предусмотренный законом отпуск, поскольку 
у него нет заместителя.

С июля служащего канцелярии волостного собрания переве-
дут в волостное управление, где он продолжит обслуживать 
заседания волостного собрания и его комиссий.

Аннулировали детальную планировку
Волостное собрание признало недействительной детальную 
планировку участков Rakvere tn 19, 21 и 23/2 и близлежа-
щей территории. Она была введена в действие восемь лет 
назад, однако до сих пор не проведены землеустроительные 
работы, не выданы разрешения на строительство или экс-
плуатацию. В связи с изменением экономической ситуации 
АО "Sventli", лицо, заинтересованное в планировке, выра-
зило желание отказаться от ее реализации.

Дали разрешение на заключение договора
Волостное собрание дало волостному управлению разреше-
ние на заключение бессрочного договора о сотрудничестве 
с волостью Алутагузе и целевым учреждением "Pannjärve 
Tervisespordikeskus".

Согласно договору, Йыхвиская волость начиная с 2023 года 
будет выделять целевому учреждению целевое пособие на 
покрытие расходов на деятельность и развитие в размере 
не менее 25000 евро в год и на время действия договора 
о сотрудничестве получит одно место в совете целевого 
учреждения, чтобы принимать участие в руководстве 
повседневной деятельностью учреждения.

20 декабря 2022 года Алутагузеское волостное управле-
ние и Йыхвиское волостное управление в рамках встречи 
с министром культуры Пирет Хартман заключили протокол 
о совместных намерениях, целью которого является вовле-
чение Йыхвиской волости в деятельность Паннъярвеского 
центра оздоровительного спорта для развития и расши-
рения спектра предлагаемых им услуг. Йыхвиская волость 
желает предоставить своим жителям возможность льготного 
пользования услугами и через совместную деятельность 
внести вклад в развитие и повышение известности региона.

Выдано разрешение на исследование
Волостное собрание согласилось выдать "Marina Minerals 
OÜ" разрешение на проведение геологических исследова-
ний в Ахтмеском разведочном районе. Речь идет об исследо-
вании потребительского запаса, в рамках чего планируется 
соорудить до 30 горных выработок и, при необходимости, 
до 30 буровых скважин для определения распространения 
качественного строительного песка в разведочном районе.

О разрешении на исследование ходатайствовал Департа-
мент окружающей среды. Согласно разрешению, "Marina 
Minerals" проведет исследование на кадастровой единице 
Ahtme metskond 16 в деревне Козе, ее управляющим явля-
ется Министерство окружающей среды, уполномоченное 
учреждение - Центр управления гослесами. Площадь 
обслуживающей зоны разведочного района - 14,70 га. В 
ходе исследования также планируется измерение уровня 
воды, определение зернового состава, фильтрационных 
свойств, дробимости гравия и топографическая съемка 
обслуживающей зоны разведочного района. Предполага-
емая толщина исследуемого слоя - 2-10 метров. Плотность 
и форма разведочной сети выбирается в соответствии с 
морфологией и вариативностью качества скопления полез-
ного ископаемого.

Ближайшие населенные пункты - деревня Козе (примерно в 
700 метрах к западу от обслуживающей зоны разведочного 
района), Ахтмеская часть города Кохтла-Ярве (примерно 1,6 
км) и город Йыхви (3 км). Ближайшие жилые дома находятся 
на расстоянии около 730 метров от обслуживающей зоны 
разведочного района, в деревне Козе.

Полевые работы разрешено проводить по рабочим дням 
с 8.00 до 17.00, при возникновении неблагоприятных эко-
логических явлений исследовательские работы следует 
немедленно остановить и применить меры по уменьшению 
неблагоприятных последствий экологического явления.

Принято постановление о попечительских 
советах
Волостное собрание установило постановлением порядок 
формирования, распорядок работы, задачи и компетенцию 
попечительских советов волостных муниципальных обра-
зовательных учреждений.

"ЙТ"
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Бюджет Йыхви показывает силу 
самоуправления и направлен в будущее

Сразу надо сказать, что сравнение с другими 
самоуправлениями дает повод для удовлетво-
ренности, потому что в Ида-Вирумаа с нашим 
объемом собственных доходов в бюджете 
может конкурировать только волость Тойла, 
и что особенно важно - налогоплательщиков 
прибавилось. Второй важный показатель - 
налоговый доход на одного налогоплатель-
щика, и он тоже намного выше среднего по 
Ида-Вирумаа. До среднего по Эстонии, есте-
ственно, пока не дотягивает, но там локомоти-
вом выступает Таллинн, с которым нам трудно 
соперничать.

При чтении бюджета следует иметь в виду 
результат по основной деятельности, который 
показывает, покрыта ли основная деятель-
ность самоуправления основными доходами, 
к которым не относятся кредиты и прочие 
незапланированные доходы. К основной 
деятельности относятся все обычные задачи, 
возложенные на самоуправление (не инвести-
ции), - например, содержание школ, детских 
садов, культурных учреждений, дорог и тому 
подобное. Доходы от основной деятельности 
- это, в основном, налоги, а также ежегодные, 
регулярно поступающие государственные 
дотации. Однократные проектные доходы и 
кредиты в их число не входят.

Одним из важнейших показателей в бюд-
жете самоуправления является то, преобла-
дают ли доходы от основной деятельности над 
расходами. Если это не так, то есть повод для 
беспокойства. В бюджете Йыхви результат по 
основной деятельности положительный, это 
означает, что остаются деньги даже на инве-
стиции и финансирование (под последним 
подразумеваются преимущественно кредиты 
и их обслуживание). Последнее нужно тогда, 
когда потребность в инвестициях превышает 
финансовый ресурс от результата по основной 
деятельности (в основном это так) и необхо-
димо привлечь займовые деньги.

ИМЕЮЩИЕСЯ КРЕДИТЫ
При наличии ранее взятых кредитов должны 
оставаться средства и на их обслуживание. 
Именно последнее в основном и становится 
роковым для самоуправлений. Поэтому госу-
дарство установило для самоуправлений пре-
дельную величину долговой нагрузки по срав-
нению с доходами от основной деятельности. 
В Йыхви нагрузка довольно высокая, весьма 
близко к допустимому пределу, поскольку 

позади несколько больших и крайне необхо-
димых инвестиций: новое здание Йыхвиской 
основной школы, два новых стадиона и пр. 
Поэтому браться за новые крупные инвести-
ции какое-то время будет невозможно, но на 
меньшие сил хватит.

Здесь надо отметить, что кредитная 
нагрузка не является проблемой, если доход-
ная база самоуправления укрепляется. В 
Йыхви сейчас именно так и есть. В случае 
ослабления доходной базы обслуживание 
имеющихся кредитов, как правило, ста-
новится проблемой, что вынуждает само-
управление урезать основную деятельность. 
Это мы можем наблюдать в соседних само-
управлениях. На самом деле самоуправление 
может оказаться в сложной ситуации и не 
имея излишней долговой нагрузки - напри-
мер, если расходы по основной деятельности 
неожиданно вырастут по некой внешней при-
чине. Это может быть вызвано резким ростом 
цен на электроэнергию и газ или же резким 
скачком зарплат госбюджетных специали-
стов (например, учителей), что вынуждает 
провести внеочередное повышение, скажем, 
зарплат работников детсадов и культурного 
сектора. В такой ситуации тоже зачастую уре-
зают расходы по основной деятельности - в 
окрестностях Йыхви можно найти немало 
таких примеров.

У Йыхви, к счастью, необходимости в этом 
нет, потому что для доходной базы характерно 
не только примечательно большая доля нало-
говых доходов, но и то, что необычно большую 
часть этих доходов составляет доля наемных 
работников бюджетного сектора. Именно в 
этом секторе сейчас происходит резкий рост 
зарплат, что напрямую отражается в росте 
доходной базы Йыхвиской волости. В 2022 
году поступление налога на доходы физиче-
ских лиц в Йыхви выросло на 10,5%. Велика 
вероятность, что в текущем году рост будет 
еще больше. Однако в бюджете мы пока запла-
нировали рост только на 6,8%, что дает воз-
можность профинансировать через дополни-
тельные бюджеты ряд необходимых волости 
дополнительных мероприятий по развитию 
уже будущим летом. Работа над ними уже 
ведется, однако точный объем работ зависит 
от поступления налога на доходы физических 
лиц. Так что Йыхви смотрит в новый год с 
большими надеждами.

КРАТКОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Запланированный в волостном бюджете рост 
основных расходов экономической деятель-
ности составляет 17,6%, в образовании - 8,5%, 
социальной защите - 9,9%, административной 
деятельности в области культуры и досуга - 
6,4%. Доля культурной сферы в общих рас-
ходах волости составляет 15,5%, что намного 

превышает долю этого сектора во всех сосед-
них самоуправлениях. Несмотря на это, 
никакой необходимости в сокращениях нет. 
В самоуправлениях центрального типа эта 
сфера более важная, поскольку в них сосре-
дотачивается значительная часть культурной 
деятельности региона.

На образование приходится самая боль-
шая доля основных расходов - всего 50,1%. 
Кажется, что это много, но на самом деле у 
некоторых самоуправлений этот показатель 
еще выше. Поэтому в Йыхви, с учетом статуса 
центра, расходы этого сектора даже скром-
ные. За счет этого расходы на сферу культуры 
больше обычного.

Вдобавок к финансированию основной 
деятельности бюджет 2023 года дает воз-
можность для финансирования инвестиций. 
Наибольшая их часть пойдет на проекты 
повышения энергоэффективности зданий, 
реконструкцию подъездных дорог к пред-
принимательским зонам, обновление лив-
невой канализации, строительство т.н. физ-
культурно-оздоровительных сооружений 
шаговой доступности и на проект развития 
центра общественного транспорта, а также 
на продолжение реконструкции улицы Яама. 
Также продолжится проект благоустройства 
кладбища, значительная сумма уйдет на про-
ектирование велопешеходных дорожек.

Для молодежи важно, что профинанси-
руют проект развития скейт-парка и даль-
нейшее развитие стадиона Хейно Липпа. 
В бюджет включены и работы, связанные с 
памятником Борнхёэ. А с прицелом на будущее 
крайне важно финансирование проектирова-
ния нового здания Йыхвиской библиотеки и 
новой общей планировки.

Как видно, работ вовсе не мало, и поэтому 
в бюджете содержится взятие дополнитель-
ного займового бремени в размере 0,9 мил-
лиона евро. Это крайне необходимо для под-
держки проектов развития.

В ходе рассмотрения бюджета еще доба-
вились освещение велопешеходной дорожки 
Йыхви - Таммику, работы по развитию в Там-
микуском народном доме, расходы на конкурс 
архитектурного дизайна городского центра, 
перестройка бывшей столовой Йыхвиской 
основной школы в тренажерный зал, обнов-
ление игровой площадки русской основной 
школы и еще несколько небольших проектов. 
Ряд важных работ остался ждать дополнитель-
ного бюджета. Часть из них тоже начнет реа-
лизовываться уже летом.

В целом, приятно констатировать, что 
несмотря на трудные времена в эстонской 
самоуправленческой системе финансово-эко-
номическая ситуация в Йыхви на удивление 
хорошая, и это дает надежду на дальнейшее 
развитие Йыхви как центра.

Бюджет представляет собой финансовый план, составляемый на один год, который показывает истинные 
финансовые возможности самоуправления. Сегодня, когда некоторые самоуправления неожиданно оказались 
в сложном положении и вынуждены сильно урезать свои расходы, многие наверняка задаются вопросом, какова 
ситуация в Йыхви. Постараюсь дать краткий обзор.

Валло РЕЙМАА,
председатель 
волостного собрания

ФОТОНОВОСТ

Школьная семья Йыхвиской гимназии отмечает день рож-
дения Эстонии мероприятием под открытым небом. В 
гостях были будущие гимназисты из детсадов "Pillerkaar" и 
"Kalevipoeg". Вместе станцевали танец, придуманный учи-
тельницей Натальей Шабарчиной, а после торжественной 
части мероприятия вместе ели суп с фрикадельками и мас-
леничные булочки.
На церемонии лучшие лыжники школы доставляют флаги 
к гимназии.
ФОТО: Отт-Марти ВАЙНУРА и Эрика ПРАВЕ
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Снег - причина невывоза 
отходов?
В хозяйственно-бюджетной комиссии волостного собрания 
обсудили жалобу нескольких квартирных товариществ и част-
ных лиц на то, что перевозчик отходов не опустошил мусорные 
контейнеры из-за неубранного снега.
- Перевозчик объясняет невывоз мусора тем, что снег слишком 
глубокий, чтобы добраться до контейнера, - сказал председатель 
хозяйственно-бюджетной комиссии Пауль Паас.
По словам помощника волостного старейшины Арво Аллера, 
в том, что перевозчик отходов не опустошает контейнеры, 
объясняя это тем, что не может к ним подобраться, нет ничего 
нового. "Прошлой снежной зимой похожие ситуации бывали 
часто. Нынче их гораздо меньше, но все равно есть. Счета за 
порожний выезд выставляются, это факт, другой вопрос, всегда 
ли они обоснованны", - сказал Аллер. Он отметил, что водитель 
мусоровоза обычно делает фотографию в доказательство того, 
что к контейнеру не подобраться. Иногда эти фотографии сде-
ланы, возможно, с неудачного ракурса, потому что по фотогра-
фии не понять, что доступ затруднен.
Специалист волостного управления по окружающей среде Свет-
лана Юргенс сказала, что у мусоровозов выше риск застрять 
в снегу, потому что они тяжелые. "Можно сказать, что адреса, 
которым выставляют счета за порожний выезд, иногда повторя-
ются. Собственник контейнера для отходов отвечает за то, чтобы 
доступ был обеспечен", - отметила Юргенс. По ее словам, все 
жалобы, поданные собственниками отходов, регистрируются.
В Йыхви один регион вывоза отходов, услугу оказывает "Ragn-
Sells".
Сейчас проходит тендер на вывоз отходов на 2023-2028 годы. 
По словам Арво Аллера, по условиям этого тендера перевозчик 
отходов имеет право выставить счет за порожний выезд волости, 
а та, в свою очередь, - оператору дороги: "Это, конечно, действует 
в случае, если за дорогу отвечает волостное управление".

"ЙТ"

Ремонт светофора
Основательный ремонт светофора на улице Кааре предпри-
мут одновременно со строительством кругового перекрестка 
возле автозаправки "Olerex".
Помощник волостного старейшины Арво Аллер сказал, что 
поскольку для починки светофора на улице Кааре необходимо 
заменить кабель, то разумно выполнить эту работу одновре-
менно со строительством кругового перекрестка возле "Olerex".
Светофор время от времени выходит из строя, поскольку в 
кабеле возникает замыкание, отметил Аллер. Эту неисправ-
ность устраняют, чтобы светофор работал, но для основательной 
починки надо заменить кабель. "Эта работа, вероятно, останется 
на следующий год", - сказал Аллер.

"ЙТ"

Продолжается прием 
ходатайств на участие в 
программе редкого заселения
До 3 апреля снова можно обратиться за поддержкой из 
программы редкого заселения на строительство водо-
провода и канализации, ремонт подъездной дороги 
или установку автономной системы электроснабжения 
в домовладении, расположенном в сельской местности.
Цель программы - обеспечить хорошие жилищные условия 
семьям, проживающим в малонаселенных сельских райо-
нах, и тем самым способствовать сохранению численности 
жителей на селе.
В целом реализацию программы редкого заселения орга-
низует Государственный центр опорных услуг, а на местах 
- местное самоуправление. С помощью поддержки можно 
построить системы водоснабжения и канализации, отремон-
тировать подъездную дорогу, ведущую от домашнего двора 
к главной дороге, или установить автономные электрические 
системы. Государство, местное самоуправление и ходатай 
вносят равный вклад в реализацию проектов.
Подать ходатайство о поддержке могут физические лица, 
соответствующие требованиям программы. Требования 
к ходатаю и соходатаю, перечень поддерживаемых работ 
и соответствующих критериям расходов, а также условия 
подачи ходатайства изложены в постановлении министра 
государственного управления № 14 от 22 февраля 2018 г. 
"Программа редкого заселения", которое доступно на сайте 
www.rtk.ee/toetused/toetuste-rakendamine/elukeskkond/
hajaasustuse-programm. Там же также опубликованы формы 
ходатайств и другие необходимые материалы.
Если ходатай хочет получить поддержку на строительство 
канализационной системы, следует, в частности, учитывать, 
что Йыхвиская волость входит в число территорий с неза-
щищенными и слабозащищенными грунтовыми водами, где 
сточные воды перед впитыванием должны по меньшей мере 
пройти биологическую очистку. В такой зоне может впитаться 
в почву до 10 м3 биологически очищенных сточных вод в 
сутки. На территории со слабозащищенными грунтовыми 
водами допускается впитывание в почву до 5 м3 в сутки также 
механически очищенной сточной воды, но не загрязнения 
фекального происхождения. Поэтому, если туалетную воду 
планируется отводить на собственный очиститель сточных 
вод, то следует учесть, что в Йыхвиской волости не разре-
шается строительство септика, но можно построить био-
очиститель.
Дополнительная информация имеется по адресу: 
www.johvi.ee/reovee-kaitlus, также можно обратиться к 
проектному руководителю службы хозяйства и развития 
Йыхвиского волостного управления Эгону Лиллеоргу по тел. 
5303 5771 или э-почте: egon.lilleorg@johvi.ee.

Состоялся семинар по 
народному бюджету
Волостное управление провело семинар "Разра-
ботка и оформление идей инклюзивного бюджета".

Консультанты Ида-Вируского центра предпри-
нимательства Татьяна Заморская и Надежда Моро-
зова поделились знаниями и опытом, как успешно 
представить и правильно оформить свои смелые идеи.

Рассказали о процедуре подачи, голосовании и 
реализации идей народного бюджета.

"ЙТ"

Инвестиции 
в бюджете этого года
Одной из крупнейших инвестиций является 
повышение энергоэффективности волостных 
зданий. На это отводится 550000 евро, из них 
400000 должно поступить за счет дотаций.

В бюджете также запланирован кредит в 
размере 900000 евро на покрытие собствен-
ного участия в инвестициях.

На второй этап реконструкции улицы Яама 
запланировано 240600 евро, 250000 евро пред-
усмотрено на осуществление различных про-
ектов: на проект благоустройства кладбища 
отводится 100000 евро, на проектирование 
нового здания библиотеки - 80000 евро, на 
проектирование велопешеходных дорожек - 
50000 евро и на проект парка Борнхёэ - 20000 
евро.

20000 евро на инвестиции получат церковь 
святого Михаила и православная церковь.

На мероприятия в рамках народного бюд-
жета предусмотрено 2300 евро.

По словам заместителя председателя 
волостного собрания Пауля Пааса, при состав-
лении волостного бюджета изначально про-
гнозировался рост поступления подоходного 
налога с физических лиц в размере 4%.

- Однако с учетом того, что число жителей 
волости выросло по сравнению с началом 2022 
года, сланцевая промышленность наращивает 
производство, а зарплата работников государ-
ственного сектора и местного самоуправления 
растет, коалиционные депутаты волостного 
собрания считают, что рост поступления 
подоходного налога с физических лиц соста-
вит не менее 7%, в результате чего доходная 
база волости вырастет как минимум на 306300 
евро, - сказал Паас. На эту сумму планируется 
осуществить следующие проекты, внесенные 
в бюджет дополнительно:
1. Основным школам выделят дополнительно 

59000 евро на школьные обеды. Из госу-
дарственного бюджета выделяется посо-
бие на школьный обед в размере 175 евро 
в учебный год, то есть 1 евро в день на каж-
дого учащегося стационарной формы обу-
чения. "Ставка выделяемого государством 
пособия установлена в 2018 году, оно не 
покрывает истинных потребностей и с 
учетом быстрого роста потребительских 
цен и подорожания продуктов питания 

не позволяет предлагать учащимся школы 
качественную и здоровую школьную еду", - 
объяснил Паас. Благодаря дополнительным 
59000 евро стоимость школьного обеда из 
расчета на одного учащегося вырастет на 
30 центов в день.

2. На освещение велопешеходной дорожки 
Йыхви - Таммику предусмотрено 30000 
евро. По словам Пааса, велопешеходная 
дорожка Йыхви - Таммику соединяет 
город Йыхви с единственным волостным 
поселком.
- От поселка Таммику до таммикуского 
перекрестка велопешеходная дорожка 
освещена, освещения нет на участке от 
таммикуского перекрестка до черты города 
Йыхви. Строительство освещения повы-
сит безопасность пользователей дорожки 
и позволит активнее пользоваться ею в 
темное время суток, - пояснил Паас.

3. На капитальный ремонт дороги для вывоза 
мусора (параллельно Нарвскому шоссе, 
между улицей Соо и Нарвским шоссе) 
запланировано 28000 евро. Эта инвести-
ция необходима, поскольку дорога не 
ремонтировалась со времени строитель-
ства - с 1985 года. "Ремонт дороги каждый 
год откладывали, хотя пользователям его 
постоянно обещали. По этой дороге ездят 
мусоровозы, которые опустошают мусор-
ные контейнеры возле многоквартирных 
домов, но это также единственная дорога, 
ведущая к находящимся на обочине гараж-
ным товариществам", - прокомментировал 
Паас.

4. На 25000 евро увеличили в бюджете рас-
ходы на проведение конкурса на архитек-
турный дизайн йыхвиского городского 
центра. Инвестиция обосновывается тем, 
что у Йыхви нет единого современного 
архитектурного решения городского цен-
тра, и если в бюджете будут на это средства, 
то волостному управлению будет легче 
искать софинансирование для проекта.

5. 4000 евро предусмотрено на укладку 
искусственного покрытия для тренажер-
ного городка по Пуру теэ, 7с, возле детсада 
"Pillerkaar". Это очень популярная спор-

тивная площадка, где с весны по осень 
занимается много спортсменов.
Паас сказал, что в других уголках 
Эстонии искусственное покрытие в 
тренажерных городках укладывают 
уже массово. Его преимущества - ста-
бильное качество и низкие расходы на 
обслуживание и эксплуатацию, а также 
снижение травматизма.
6. 5000 евро выделили в покрытие рас-
ходов на проведение кампании по реги-
страции в качестве жителя Йыхвиской 
волости.
7. На 27000 евро отремонтируют фойе 
и туалеты Таммикуского народного 
дома. В Таммикуском народном доме 
проходят как волостные, так и уездные 
культурные мероприятия. В послед-
ние годы волостная управа привела в 
порядок как большой, так и малый зал 

и инвестировала в сценическое оборудова-
ние. Не отремонтированы фойе и туалеты. 
Важно привести в порядок все здание, 
чтобы обеспечить посетителям совре-
менные отремонтированные помещения.

8. Для Таммикуского спортхолла закупят 
оборудование на 50000 евро.
Эта инвестиция объясняется тем обстоя-
тельством, что в 2024 году заканчивается 
договор аренды Таммикуского спортхолла 
со спортклубом "Edu", после чего здание 
будет обслуживать "Jõhvi Sport". Все спор-
тивные снаряды для тяжелой атлетики 
принадлежат клубу, и по истечении срока 
действия договора в спортхолле не оста-
нется никакого оборудования для занятий 
тяжелой атлетикой. В программе развития 
Йыхви написано, что Таммикуский спорт-
холл в будущем станет центром тяжелой 
атлетики. Это значит, что уже сейчас нужно 
задуматься о том, на каком оборудовании 
люди будут там тренироваться.

9. На 7500 евро купят робот "Piraya" для 
бассейна. Это программируемый робот, 
который обходит и очищает бассейн разме-
ром 10х25 м примерно за 1,5 часа. Старый 
робот износился, уборка занимает в 3-4 
раза больше времени, что, в свою очередь, 
сокращает время тренировок.

10. На обновление игровой площадки Йыхви-
ской русской основной школы в бюджете 
предусмотрено 10000 евро.

11. Бывшую столовую Йыхвиской основной 
школы перестроят в тренажерный зал, 
на это в бюджете отводится 10800 евро. 
Перестройка позволит увеличить площадь 
тренажерного зала и начать использовать 
новые тренажеры, которые стоят в упаков-
ках, поскольку в имеющихся помещениях 
нет места, чтобы их установить.

12. Резервный фонд в бюджете Йыхвиской 
волости на 2023 год будет увеличен на 
30000 евро. "Из-за общего быстрого роста 
цен все чаще возникает потребность в 
использовании резервного фонда, и в этой 
ситуации увеличение выделяемых сумм 
необходимо и естественно", - сказал Паас.

13. "Jõhvi Sport" получит 20000 евро на 
покупку светодиодных светильников.
Светодиодные светильники являются пред-
посылкой энергосбережения. Инвестиция 
обеспечит долговременную эксплуатацию 
и улучшит освещенность важных спортив-
ных объектов.

"ЙТ"

На выплату процентов по кредиту в 
бюджете предусмотрено 136000 евро.
В пояснительной записке к бюджету ска-
зано, что последние десять лет процент-
ные ставки держались на очень низком 
уровне. Это создало представление, что 
разумно брать как можно больше креди-
тов. Теперь, когда ясно, что ставки растут, 
стали заново обдумывать имеющиеся зай-
мовые обязательства. Процентная ставка 
кредитов, выдаваемых банками, обычно 
состоит из базовой ставки банка, к кото-
рой добавлен EURIBOR. EURIBOR, или Euro 
Interbank Offered Rate, - это усредненная 
процентная ставка по межбанковским 
кредитам между европейскими банками. 
Для банков это означает ставку, по которой 
они предоставляют кредиты друг другу 
без залога. Последние шесть лет EURIBOR 
был отрицательным и в кредитных дого-
ворах приравнивался к нулю. В 2022 году 
EURIBOR вышел в плюс. Проценты по кре-
диту в бюджете 2023 года запланированы 
с ростом.

Общий запланированный объем бюджета текущего года - около 20 миллио-
нов евро, инвестиции запланированы на сумму 1,96 миллиона евро.

На семинаре. 
Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Источник: пояснительная записка к бюджету



JÕHVI TEATAJANr 3 (230) märts 20234

Виртуальная экскурсия
Накануне дня рождения Эстонии учащиеся 6 "А" класса рус-
ской основной школы пригласили своих сверстников на вир-
туальную экскурсию по известняковому побережью северной 
Эстонии.
Виртуальная экскурсия знакомит с природой берега Балтийского 
моря и показывает разнообразие и красоту глинта северной 
Эстонии, насладиться путешествием помогают музыка, созданная 
эстонскими композиторами, и естественный шум моря. Легенды 
и литературные строки об этих уникальных и красивых местах 
добавляют увлекательности путешествию.
Участники экскурсии смогут увидеть красивые природные места 
нашего края: напоминающий джунгли лес на известняковом 
берегу и самый высокий в Эстонии водопад Валасте, красоту 
Онтикаского края и другие красивые места в регионе.
Юные гиды гордятся уникальной природой родного края и с 
воодушевлением знакомят с ней других, ведь Северо-Эстонский 
глинт также представлен в качестве геологического памятника, 
заслуживающего внимания всего мира, для включения в список 
объектов Всемирного природного наследия ЮНЕСКО.
Экскурсоводами выступили ученики 6 "А" класса Антон Гуле-
вич, Анастасия Лобосок, Юрий Крийск, Ева Григорьева, Эмилия 
Веси, Максим Чуркин и Артем Модель. Их сопровождали учи-
тель русского языка и литературы Людмила Загорулько, учитель 
географии и естествознания Инна Рубцова, учитель эстонского 
языка и музыки Оксана Мейпалу и библиотекарь Валентина 
Кузнецова. В поиске информации помогала сотрудница цен-
тральной библиотеки Ирина Аверина.
Ребята, участвовавшие в этом виртуальном путешествии, побла-
годарили юных экскурсоводов и высказали пожелание, чтобы 
подобных экскурсий было больше, потому что они делают школь-
ную жизнь интереснее.
После каникул планируется продолжение подобных экскур-
сий, на экскурсию пригласят всех учеников 5-6-х классов своей 
школы.

Галина САФРОНОВА,
проектный руководитель русской основной школы

УЧЕНИКИ ПОБЫВАЛИ В ПОРТУГАЛИИ
Русская основная школа участвует в проекте Erasmus+, и в первой 
половине февраля группа учащихся и учителей отправилась в учебную 
поездку в Португалию, где встретились с партнерами по проекту из 
других стран - Турции, Румынии, Португалии и Польши.
ФОТО: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Волостное управление отметило и поблагодарило выдающихся 
активных людей и организации, которые в 2022 году внесли 
значительный вклад в развитие жизни Йыхвиской волости. 
Кандидатов могли выдвинуть все желающие.

На торжественной церемонии по случаю годовщины республики 
в концертном доме волостной старейшина Марис Тоомель проци-
тировала слова Леннарта Мери о том, что Эстонская Республика 
начинается не с Тоомпеа или замка Кадриорг, а с эстонского дома.

- С дружелюбной атмосферы и дружной семьи, с доброжела-
тельного отношения к своему соседу и родному краю, - сказала 
Тоомель. - Йыхви делают уютным люди - как те, кто живет здесь 
постоянно, так и те, кто в волости работает. Они ежедневно вносят 
свой вклад в развитие этого края и поэтому заслуживают признания.

Председатель волостного собрания Валло Реймаа рассказал 
собравшимся об изменениях, которые принес прошедший год. 
"Эстонцы проявили себя как люди, готовые помогать. Мы многое 
дали для поддержки украинцев, и это очень большое изменение. 
Мы сменили роль потребителей на роль дарителей. И тот, кто сам 
отдает, вправе рассчитывать, что и ему будет оказана помощь", - ска-
зал Реймаа. Еще одно изменение, на которое он указал, - изменение 
культуры общения в волостном собрании: больше нет резкого раз-
деления между оппозицией и коалицией, которые то и дело поли-
вали друг друга грязью. Вместо этого есть люди, которые вежливо 
дискутируют друг с другом и ищут точки соприкосновения во имя 
развития Йыхви. Также Реймаа упомянул, что Йыхви после много-
летнего перерыва снова общается со своими соседями и ищет темы 
для сотрудничества. "Если занимаются совместным проектом, то 
надо не спрашивать, почему вы им даете, а посмотреть, что мы можем 
получить от сотрудничества. Йыхви возвращает себе роль лидера 
уезда", - отметил Реймаа.

На мероприятии выступили местные народные коллективы: 
детский хор основной школы, смешанный ансамбль "Tammiku", 
танцевальные группы "Värten" и "Jõhvikamoos", спела Миртель Кыуэ 
Гамзеев из вокального кружка Керсти Пярнаметс.

Музыкальный гостинец предложил вокальный ансамбль "Others".
"ЙТ"

Мини-фирма 
помогает в учебе
Мини-фирма учащихся основной школы "Õpiabi Fööniks" 
соперничала с другими ученическими фирмами в конкурсе 
инноваций, состоявшемся в торговом центре "Kristiine" в 
Таллинне.
Создатели мини-фирмы Алин Хиндреус и Дарья Никитина гово-
рят, что их цель - предлагать детям, приехавшим сюда из Укра-
ины, обучение, развивающее эстонский язык, что поможет им 
чувствовать себя в нашей стране более комфортно.
- В настоящее время мы сосредоточили свое внимание на укра-
инской молодежи, но своим примером мы призываем всех моло-
дых людей внести свой вклад в поддержку языкового обучения 
молодежи других национальностей. Инновационное не всегда 
означает что-то, что летает или ездит, достаточно того, что услуга 
важна для общества, - сказали Алин и Дарья. По их словам, их 
услуга необходима, и так же, как все фирмы что-то произво-
дят, так и они создают своей деятельностью дружбу, доброту 
и радушие.
Эти же девочки принимали участие в деятельности учениче-
ской фирмы "Suure Sõbra Abi", которая в прошлом году заняла 
второе место в республиканском конкурсе мини-фирм среди 
7-9-х классов.

"ЙТ"

Волостное управление отметило 
следующих людей и организации
Яаника Микк за хорошее сотрудничество при организации  
 благотворительной спортивной битвы
Мати Лиллиаллик  за хорошее сотрудничество и формирование   
 позитивного имиджа Йыхви
Вирве Голикова за добросовестную и благодарную работу   
 администратором в Йыхвиской основной школе
Зоя Леппеля за добросовестную и благодарную работу  
 гардеробщицей в Йыхвиской основной школе
Светлана Коновалова за выполненную с душой работу наставника   
 в Йыхвиском попечительском центре
Малле Виснапуу за выполненную с душой работу и большой   
 вклад в развитие йыхвиских детсадов
Эха Роосте за многолетнюю благодарную работу в   
 преподавании музыки и эстонского языка в   
 йыхвиских детсадах
Диана Вяхк за выполненную с душой работу в   
 формировании двигательных привычек детей    
 в йыхвиских детсадах
Анне Малмет за большой педагогический вклад в   
 преподавание эстонского языка в йыхвиских    
 детсадах
Рейн Кумм за усердную работу дежурным   
 администратором в Йыхвиской русской    
 основной школе
Виктория Карин за усердную работу спецпедагогом в   
 Йыхвиской русской основной школе
Татьяна Тульская за усердную работу детским тренером по   
 спортивной аэробике в Йыхвиской спортшколе
Эрика Праве за значительный вклад в преподавание и   
 сохранение истории культуры Ида-Вируского   
 уезда
Татьяна Айт за инновационное руководство Йыхвиской   
 гимназией и вовлечение общины и партнеров   
 по сотрудничеству в школьную жизнь
Хеле-Малл Люйде за многолетнюю усердную работу по развитию   
 образования и культуры в качестве    
 преподавателя по классу аккордеона    
 в Йыхвиской музыкальной школе
Керсти Пярнаметс за многолетнюю выполненную с душой работу   
 в Йыхвиском центре культуры и интересов
Ангела Рятсеп за выполненную с душой работу секретарем-   
 делопроизводителем в Йыхвиской    
 художественной школе
Маарика Круусма за выполненную с душой работу завхозом в   
 Йыхвиской художественной школе
Урве Пярник за сохранение преемственности и усердную   
 работу в Йыхвиской спортшколе
Игорь Томашевский за ответственную и выполненную с душой   
 работу при обслуживании йыхвиских    
 спортивных объектов
Тийа Линнард за интересные и познавательные мероприятия    
 в Йыхвиской центральной библиотеке в Год    
 библиотек
Сергей Новиков за большой вклад в развитие шахмат    
 в Йыхвиской волости
Наталья Шабарчина за вдохновляющую работу преподавателем    
 танцев для молодежи
НКО "Õnnelik Naine" за активный вклад в развитие общины
"Jõhvi FC Phoenix" за активное содействие и инициирование   
  новых мероприятий

Чествовали йыхвисцев

Общий снимок с удостоенными признания. На фото 
председатель волостного собрания Валло Реймаа, 
волостной старейшина Марис Тоомель и директор 
гимназии Татьяна Айт. Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ

Определились 
победители кампании
9 февраля среди тех, кто в прошлом году зарегистриро-
вался жителем Йыхви, было разыграно 3 x 800 евро. В 
роли фортуны выступил почетный гражданин волости 
Калев Наур. Счастливчиками стали Марина Заболотная, 
Александр Андреев и Рийво Леэс.
В конце 2022 года Йыхвиское волостное управление орга-
низовало кампанию, в рамках которой людей, живущих 
и работающих в Йыхви, призвали зарегистрироваться в 
качестве жителей волости.
В декабре в качестве жителей Йыхвиской волости заре-
гистрировались 134 человека, из них 113 человек дали 
письменное согласие на участие в кампании.

"ЙТ"

ФОТОНОВОСТИ

ДЕНЬ ХОРОШЕГО НАСТРОЕНИЯ
Организованный Центром культуры и интересов "День 
хорошего настроения" предложил развлечения для всей 
семьи. Около концертного дома люди занимались спортом, 
играли в игры и наблюдали за выступлениями. Настроение 
участников было хорошим! ФОТО: Эрика ПРАВЕ

Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ
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"Kaare kodu" 
готовится к реформе
"Kaare kodu", которым управляет 
ЦУ "Jõhvi Hooldekeskus", гото-
вится к реформе системы попе-
чительства, которая вступит в 
силу в июле.
Заведующая попечительским 
центром Рита Леэмет сказала, что 
сотрудники дома попечения сей-
час знакомятся с материалами по 
реформе и проходят обучение. 
"Совсем недавно семь наших сиде-
лок прошли учебную программу в 
структурном подразделении Тал-
линнской высшей школы здраво-
охранения в Кукрузе".
По мнению Леэмет, когда госу-
дарство начнет платить за место 
в доме попечения, у людей может 
вырасти интерес к помещению 
близких на попечение. "В распо-
ряжении нашего целевого учреж-
дения сейчас находятся три этажа 
в пятиэтажном здании. Теоретиче-
ски место для расширения дома 
попечения есть, но как это будет 
выглядеть в действительности, 
покажет время", - сказала она.
Леэмет выразила надежду, что в 
ходе реформы будет возможно 
также повысить зарплаты работ-
ников по уходу. "У нас замечатель-
ные работники, они выполняют 
тяжелую работу и заслуживают 
большей оплаты".
Заведующая отметила, что в Йых-
виском попечительском центре 
плата за место несколько меньше, 
чем во многих других домах попе-
чения, поэтому здесь также живут 
люди, приехавшие из Таллинна и 
других уголков Эстонии.

Место в 
попечительском 
центре подорожает
С 1 апреля стоимость места в Йых-
виском попечительском центре 
для жителя Йыхвиской волости 
составит 900 евро вместо преж-
них 810 евро, для приезжих стои-
мость места вырастет с прежних 
870 до 1000 евро. При размещении 
в одноместной комнате к обычной 
цене добавляется 50 евро в месяц.
ЦУ "Jõhvi Hooldekeskus" учредили 
1  августа 2001 года решением 
местного самоуправления. Участие 
волости в ЦУ составляет 100%. В 
попечительском центре 80 койко-
мест и 39 работников.
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Идет подготовка к реформе системы попечительства
Социальная служба волостного управ-
ления готовится оценить потребность 
в уходе жителей Йыхвиской волости, 
помещенных в дома престарелых, 
чтобы подготовиться к реформе 
системы попечительства, которая 
вступит в силу 1 июля.

В результате реформы изменится 
финансирование услуги общего ухода, 
сказала руководитель социальной 
службы волостного управления Сирли 
Таммисте. "Важное изменение заключа-
ется в том, что местное самоуправление 
(KOV) будет участвовать в финансирова-
нии услуги в случае людей, нуждающихся 
в круглосуточном общем уходе".

Это означает, что желание человека 
не является предпосылкой для финан-
сирования, а самоуправление должно 
предварительно выяснить, нуждается ли 
человек в круглосуточной услуге общего 
ухода или его потребность в помощи 
можно покрыть путем оказания другой 
услуги, например, услуги ухода на дому.

На сегодняшний день волостное 
управление направило на общий уход 
37 человек из Йыхви; вместе с теми, 
кого родственники поместили в дома 
престарелых, для реализации реформы 
необходимо провести оценку потреб-
ности в уходе около 100 человек.

- Потребность в уходе должна оце-
ниваться независимо от того, что дома 
престарелых составили для них план 
по уходу, - сказала Таммисте. - Оценка 
потребности в помощи необходима, 
потому что государство впредь будет 
возмещать часть стоимости места в доме 
престарелых на основании администра-
тивного решения, принятого самоуправ-
лением. Административное решение, в 
свою очередь, может быть принято в 
соответствии с актом оценки потреб-
ности в помощи. 

- Поскольку оцениваемых много, 
придется временно нанять пару человек, 
которые отправятся в дома престарелых 
для оценки потребности в уходе. Один из 
специалистов обязательно должен будет 
остаться на работе после вступления 
реформы в силу, то есть на постоянной 
должности, - сказала Таммисте, констати-
ровав, что поскольку потребность в уходе 
может оценить только специалист в соот-
ветствующей области, то найти необхо-
димых специалистов будет непросто. 

Как только потребность человека в 
уходе будет оценена, станет ясно, какая 

услуга ему нужна - уход на дому или днев-
ной уход, привела пример Таммисте. Она 
добавила, что поскольку люди обычно 
обращаются в дом престарелых все же в 
последнюю очередь, маловероятно, что 
эту услугу станут заменять в массовом 
порядке. "В то же время самоуправле-
ние может использовать выделенные из 
государственного бюджета средства на 
финансирование круглосуточной услуги 
общего ухода для организации услуги 
ухода на дому, услуги дневного ухода и 
других услуг, предотвращающих увеличе-
ние потребности в посторонней помощи 
и потребности в уходе за взрослыми, 
нуждающимися в длительном уходе, и 
облегчающих бремя ухода для членов 
семьи. Желание государства состоит в 
том, чтобы деятельность местных само-
управлений была направлена в первую 
очередь на поддержку живущих дома 
людей и лишь в последнюю очередь - 
на организацию опеки в специальном 
учреждении", - сказала Таммисте.

ВОЗМЕЩАЕМЫЕ РАСХОДЫ 
В дальнейшем местное самоуправление 
будет оплачивать расходы на зарплату 
основных и вспомогательных работ-
ников по уходу в домах престарелых 
(включая налоги); расходы на их рабо-
чую одежду и средства индивидуальной 
защиты; расходы на медосмотр и вакци-
нацию, а также расходы на обучение и 
супервизию.

- Реформа приведет к тому, что 
учреждения опеки обязательно повы-
сят цены, это связано с потребностью в 
квалифицированных кадрах, и наверняка 
увеличится количество сотрудников, - 
пояснила Таммисте. Она отметила, что 

поскольку у цены все же должен быть 
потолок, местному самоуправлению 
предоставлено право устанавливать 
лимит на оплату расходов. Конечно, он 
должен быть достаточно высоким, чтобы 
человек мог получать услугу по общему 
уходу. "Я считаю разумным, если местные 
самоуправления установят одинаковый 
лимит", - сказала Таммисте. 

- Когда государство начнет субсиди-
ровать оплату услуги дома престарелых, 
услуга станет доступной и для тех, кто до 
сих пор именно из-за денег сам ухажи-
вал дома за своими близкими. Поэтому 
в стране может возникнуть нехватка 
мест в домах престарелых, - отметила 
Таммисте. Проблемой может стать и 
квалификация работников по уходу - от 
этого будет зависеть государственное 
финансирование услуги. 

По словам Таммисте, необходимо 
начать работу по обустройству на чет-
вертом этаже Йыхвиского дома преста-
релых, расположенного по адресу: ул. 
Кааре, 3, мест для общего ухода, на что 
надо получить согласие Департамента 
социального страхования.

- Принимая во внимание теку-
щую ценовую политику ЦУ "Jõhvi 
Hooldekeskus", необходимо выяснить, 
оправдано ли в будущем установление 
разных цен для жителей Йыхвиской 
волости и для подопечных из-за пределов 
Йыхвиской волости, - сказала Таммисте. 
Также, по ее словам, до сих пор нет еди-
ного мнения о том, следует ли заранее 
организовывать тендер при помещении 
человека в дом престарелых, что на самом 
деле неразумно, учитывая, что выиграть 
тендер может дом престарелых, распо-
ложенный за несколько сотен киломе-
тров, а это значит, что жителя Йыхви 
тогда отправили бы далеко от дома, что 
не очень хорошо влияет на психику нуж-
дающегося в уходе. 

- К маю-июню все эти вопросы 
должны проясниться, - резюмировала 
Таммисте. 

Учащиеся Йыхвиской гимназии перед 
выборами организовали дебаты, 
чтобы узнать у кандидатов в Рийги-
когу об их планах.

Во время дебатов продолжитель-
ностью полтора часа на вопросы отве-
чали Арво Аллер (EKRE), Максим 
Ильин ("Эстония 200"), Эдуард Одинец 
(Социал-демократическая партия), Хен-
дрик Агур ("Отечество"), Иво Лойде 
(Правые), Кайдо Хёэвельсон (Цен-
тристская партия) и Меэлис Кийли 
(Партия реформ).

Задавали вопросы абитуриенты 
Лийза Вайгла, Лаура Рейланд, Даниил 
Сергеев и Владислав Кайва.

Послушать разговор пришли гим-
назисты и интересующиеся политикой 
местные жители.

Молодые люди, среди прочего, спро-
сили кандидатов, как они намерены сни-
зить возможную напряженность при 
переходе на эстоноязычное обучение.

Арво Аллер сказал, что в этом про-
цессе не следует делать ставку только 
на детей. "Поддерживающая среда не 
может быть только в школе, где есть, 
например, опорные специалисты, но 
она должна быть и дома. Это означает, 
что нам придется много работать с 
домашней средой, нельзя с неохотой 
переходить на эстонское образование".

По словам Эдуарда Одинца, надо 
понимать, что в школе станут обучать на 
эстонском языке и эстонскому языку, но 
родным языком ребенка останется дру-
гой язык. "Мы должны поддерживать то, 
чтобы дома была подстраховка, чтобы 
ребенок не забыл свой родной язык и 
культуру. Мы не будем делать из этих 
детей эстонцев. В программе перехода 
сказано, что уроки русского языка или, 
например, татарского языка и культуры 
должны остаться - это не исключает 
хорошего владения эстонским языком".

По словам Хендрика Агура, напря-
женность можно снизить, поддержи-
вая развитие родного языка учащихся и 
предоставляя меры поддержки. Самыми 
важными, по его мнению, являются 
устои и ценности школы.

Один из вопросов, заданных канди-
датам, заключался в том, как они инве-
стировали бы миллиард евро.

Меэлис Кийли ответил, что его под-
держку получил бы Вирумааский кол-
ледж и его Центр компетенции в обла-
сти сланца, потому что именно оттуда 
приходит ноу-хау о том, как перераба-
тывать наше национальное богатство 
- горючий сланец.

Иво Лойде вложил бы эти деньги в 
развитие школ и науки. Он также доба-
вил, что сланцевый сектор нуждается в 

научно обоснованном способе увеличе-
ния ценности сланца.

Кайдо Хёэвельсон инвестировал 
бы миллиард евро в науку, в создание 
высокооплачиваемых рабочих мест и в 
поддержку земледельцев Ида-Вирумаа.

Максим Ильин констатировал, что 
уже треть этого миллиарда пошла бы 
на обновление системы образования. 
"Потребовались бы деньги и для вело-
пешеходных дорожек Йыхви - Тойла 
и Нарва - Силламяэ, также Тойлаский 
порт ждет инвестиций. Есть много 
проектов, которые делают нашу жизнь 
лучше и требуют инвестиций", - сказал 
Ильин.

Эдуард Одинец рассказал, что его 
мечта - повысить чувство собственного 
достоинства идавирусцев и желание 
испытывать гордость за свой родной 
край. "Для этого нам необходимо соз-
давать достойные рабочие места, стро-
ить новые фабрики и заводы, улучшать 
здешнюю жизненную среду, которую 
делают более приятной благоустро-
енные жилые дома, школьные здания 
и улицы".

Арво Аллер хотел бы установить 
быстрое сообщение с приграничным 
городом и инвестировать в продоволь-
ственную безопасность и сельские 
предприятия. По его мнению, следует 

также запустить деревообрабатываю-
щий завод.

- Почему после избрания в Рийги-
когу больше не сотрудничают во имя 
Ида-Вирумаа? - спросили школьники. 
Политики пообещали, что если они 
станут членами Рийгикогу, то будут 
сотрудничать друг с другом ради раз-
вития Ида-Вирумаа. По словам Эду-
арда Одинца, встречи с участием всех 
избранных депутатов от Ида-Вирумаа 
должны проводиться регулярно, чтобы 
обеспечить надлежащую отчетность 

перед избирателями. "Тогда сотрудни-
чество между депутатами, наверное, 
работало бы лучше", - счел он.

Ученики, которые слушали дебаты, 
в своей оценке отметили, что некото-
рые темы были очень интересными, но 
мешало то, когда на некоторые вопросы 
не давали конкретных ответов, а пред-
почитали расплывчатые формулировки. 
В целом, однако, гимназисты сочли 
дискуссию очень познавательной и 
полезной.

"ЙТ"

Чтобы лучше спланировать оценку 
потребности в уходе, служба социаль-
ной опеки волостного управления про-
сит всех людей, которые рассматривали 
возможность поселиться в доме пре-
старелых или поместить своего близ-
кого человека в дом престарелых после 
1 июля, сообщить об этом специалисту 
социальной службы по вопросам пожи-
лых людей и инвалидов (тел. 5883 9896 
или 5306 8566). 

На групповом снимке - задающие вопросы и отвечающие. 
Фото: Эрика ПРАВЕ

Ученики спрашивали политиков

Как рассчитать размер компенсации за более низкий доход?  
(источник: Департамент социального страхования) 

Пример 1.

Стоимость места 1300 €

Расходы дома престарелых, оплачиваемые лицом (пита-
ние, проживание и т.д., например, 50% стоимости места) 650 €

Доход человека (например, пособие по полной 
нетрудоспособности) 489,90 €

1,06-кратная средняя пенсия в 2023 году  635,89 €

Сумма компенсации за более низкий доход 635,89 – 489,90 = 145,99 €

Человек должен заплатить дополнительно 14,11 €

Пример 2.

Стоимость места 1300 €

Расходы дома престарелых, оплачиваемые лицом (пита-
ние, проживание и т.д., например, 40% стоимости места) 520 € 

Доход лица (например, народная пенсия) 295,34 €

1,06-кратная средняя пенсия в 2023 году  635,89 €

Сумма компенсации за более низкий доход 520 – 295,34 = 224,66 €

Человек должен заплатить дополнительно 0 €

Пример 3.

Стоимость места 1400 €

Расходы дома престарелых, оплачиваемые лицом (пита-
ние, проживание и т.д., например, 50% стоимости места) 700 €

Доход лица (например, пенсия) 654 €

1,06-кратная средняя пенсия в 2023 году 635,89 €

Сумма компенсации за более низкий доход 0 € (доход выше 635,89 €)

Человек должен заплатить дополнительно 46 €

Будет ли впредь услуга общего 
ухода доступна только через 
местное самоуправление? 
У человека по-прежнему останется 
возможность обратиться в дом 
престарелых напрямую (без оценки 
KOV), и в этом случае он сам 
полностью оплачивает услугу. 
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Сообщение об инициировании составления детальной 
планировки солнечной электростанции по улице Сомпа 
в городе Йыхви и не инициировании стратегической 
оценки воздействия на окружающую среду

Йыхвиское волостное управление распоряжением №1180 от 
28.02.2023 г. инициировало составление детальной плани-
ровки солнечной электростанции по улице Сомпа в городе 
Йыхви и не инициировало стратегическую оценку воздей-
ствия на окружающую среду (далее - KSH).

Цель составления детальной планировки - сооружение 
солнечной электростанции мощностью 8,9 MW. Детальной 
планировкой ходатайствуют об изменении границ участка, 
разделе территории на участки, об изменении целевого 
назначения, определении права на строительство и строи-
тельство подъездных путей. Цель составляемой детальной 
планировки согласуется с общей планировкой Йыхвиской 
волости (введена в действие постановлением №127 Йыхви-
ского волостного собрания от 18.07.2013 г.). В соответствии 
с общей планировкой целью землепользования планиро-
вочной территории является производственная земля (Т).

Планировочная территория охватывает участки недвижи-
мости Sompa tn 48h, Sompa tn 48k, Sompa tn 48, Sompa tn 
42k, Sompa tn 48p, Sompa tn 44g, Sompa tn 44f, Sompa tn 
44d, Sompa tn 44e, Sompa tn 44b, Sompa tn 44c, Sompa tn 
44, Sompa tn 44a, Sompa tn 42e, Sompa tn 42d, Sompa tn 42f, 
Sompa tn 42g, Sompa tn 42c, Sompa tn 42p, Sompa tn 40c, 
Sompa tn 40g, Sompa tn 42, Sompa tn 38v, Sompa tn 42a, 
Sompa tn 42b, Sompa tänav J1. Площадь планировочной 
территории - ок. 10,6 гa.

Территория детальной планировки граничит с участками 
недвижимости: на севере - Йыхвиское кладбище и "Jõhvi Koit 
Aiandusühing" (регистровый код 80405484), на северо-вос-
токе - Sompa tn 42h, на востоке - "Jõhvi Koit Aiandusühing" и 
Sompa tn 35, на юго-востоке - Sompa tn 36r, на юге - Sompa 
tn 38b, Sompa tänav J7, Sompa tn 38, Sompa tn 46h и Sompa 
tn 40d, на северо-западе - Sompa tn 40b и на западе - Sompa 
tn 48e и Sompa tn 48g.

Территория детальной планировки расположена над выра-
ботками, и ее северная часть в незначительной мере совпа-
дает с 16-м блоком пассивного потребительского запаса 
сланца части месторождения Таммикуского шахтного поля 
Эстонского сланцевого месторождения.

В соответствии с р. 2 §33 Закона об оценке воздействия на 
окружающую среду и системе управления окружающей 
средой (далее - KeHJS), одновременно с составлением 
данных стратегических планировочных документов надо 
дать предварительную оценку и взвесить необходимость 
инициирования стратегической оценки (KSH), исходя из 
критериев, установленных в рр. 4 и 5 §33 KeHJS, а также 
из точек зрения учреждений, перечисленных в р. 6 §33.

Проект распоряжения о составлении детальной планировки 
солнечной электростанции по улице Сомпа в городе Йыхви 
и не инициировании стратегической оценки воздействия 
на окружающую среду вместе с приложениями был пере-
дан причастным учреждениям для формирования точек 
зрения. Предварительная оценка KSH скорректирована 
в соответствии с точками зрения и замечаниями, пред-
ставленными Департаментом окружающей среды, Депар-
таментом здоровья и Министерством финансов. Исходя 
из предварительной оценки KSH, известной информации, 
цели детальной планировки, условий окружающей среды на 
территории планировки, а также точек зрения Департамента 
окружающей среды и других причастных учреждений, не 
предполагается значительного воздействия на окружающую 
среду, и инициирование KSH не является необходимым.

ДЕТАЛЬНОЕ ПЛАНИРОВАНИЕ

КУЛЬТУРНАЯ
 АФИША

97
Наталия Ефремова

97
Эндла Паэсалу

95
Паулина Таллермо

Евдокия Филиппова
Алексей Гришин

93
Линда Элло

92
Зинаида Маркина

91
Екатерина Козлова

Анастасия Филиппова
Ия Планина

Лидия Васильева
Александра Ерохно

90
Карин Иннос

Зинаида Матус
89

Хельги Вирунурм
Хейно Оя

Валентина Уполева
Борис Кашицын

88
Вера Иванова

Антонина Вейдыгер
87

Мария Марьева
Надежда Громова
Вячеслав Галанин
Людмила Валдас
Галина Алексеева

86
Виктор Воропаев

Надежда Паулюкенас
Виктор Григоров

Георгий Поклонский
Владимир Ходаковский

Хейно Инт
Анна Лазонен

85
Вера Прокофьева

Ольга Хютти
Лариса Челобитчикова

Рита Егорова
Тамара Васильева
Маргарита Попова
Вячеслав Соловьев

Сирье Мяэсалу
80

Лийдия Каринди
Анна Сафина

Вирве Уус
Галина Йоонас

75
Наталья Репета

Ольга Аав
Галина Тинно

Аннели Кирикмяэ
Нина Буданова
Раиса Иванова

Вильма Воу
Татьяна Недельченко
Галина Коростелева

Анна Ручьева
70

Тамара Богданова
Владимир Важов
Людмила Корка

Виктор Новожилов
Людмила Тислер

Юло Кангур
Татьяна Жукова

Александр Колонистов
Лидия Сайфулина

Ирма Шумнова
Надежда Лаада

Григорий Санкович
Людмила Плуталова

Малле Тийде
Тамара Саарник

Инге Папп
Елена Кеук-Оглы

Миртель Рооден
Алетейя Магсумова

Левит Каммори
Давид Бакунов

Робин Раутсо
Данила Волотовский
Даниэль Пивоваров

Винсент Клейнс

В январе зарегистрировали рождение 
восьми маленьких граждан волости:

В КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ
• СБ., 11.03 в 19.00
"Original Enigma Voices - Best 
Hits Tour 2023".
• СБ., 18.03 в 12.00
Спектакль театра "Мельница" 
"Подарок водного дракона".
• ВС, 26. 03 в 13
VI конкурс песен Ханса 
Хиндпере "Идет весна…"
Участвуют вокальные 
ансамбли со всей Эстонии
Приглашенный артист - 
ансамбль "Mesi"
Зрители смогут отдать свои 
симпатии понравившемуся 
участнику
Билет - 3 евро
Билеты в продаже на месте
• СБ., 1.04 в 12.00
Спектакль театра "Мельница" 
"Играем в Африку".
• СБ., 1.04 в 19.00
"Бразильская серенада". 
Босанова.
• ПН., 10.04 в 19.00
Слезная комедия 
"Чудотворцы".

ВЫСТАВКИ
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
• 03.–31.03
Выставка картин Марет 
Суурметс Куура "Vabadus olla" 
("Свобода быть").

В ГАЛЕРЕЕ 
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ 
ШКОЛЫ
• С 7.03
Выставка иллюстраций к 
детским книгам израильских 
художников Натали 
Пудаловой и Лены Ревенко.

www.huvikeskus.info
www.facebook.com/

meeldivatekohtumistepaik

Помощь и консультации для сла-
бослышащих 12 апреля 2023 г. с 
10.30 до 15.00 в Йыхвиском обще-
ственном доме (ул. Кооли, 2).
Информация по телефону 
528 7827 (Криста).

Заявления принимаются через 
среду e-PRIA с 17 по 27 марта 2023 г.
Срок подачи проектных ходатайств 
заканчивается 27 марта 2023 года в 23.59.

Открыты следующие меры:
Meра 1.   Развитие предпринимательства и повышение компетенции
Meра 2.  Развитие жизненной среды
Meра 3.  Развитие сотрудничества и совместной деятельности
Meра 4.  Поддержка преодоления и смягчения последствий
 кризиса, связанного с COVID-19.

Срок оценки проектных ходатайств действующей группой - 31 мая 2023 г.
Основанием для подачи заявления о проектной поддержке являются 
стратегия НКО "Совет по сотрудничеству северо-восточного побережья" 
и постановление министра сельской жизни "Поддержка местной 
действующей группы и проектная поддержка LEADER".

Больше информации - на сайте действующей группы www.kirderannik.ee

Давайте двигаться!
Волостное управление сообщает, что апрель, как месяц сердца, будет отмечаться 
кампанией по подсчету шагов. В соревновании могут принять участие все жители 
волости, оно продлится весь апрель.
Кампания по подсчету шагов пройдет в апреле и сентябре этого года.
Следите за волостным сайтом и социальными сетями и будьте готовы в апреле 
двигаться. Местные самоуправления по всей Эстонии также соревнуются между 
собой с помощью приложения FitSphere.
Немного дополнительной информации:
На сайте FitSphere создан текущий рейтинг, который начнет заполняться с момента, 
когда первое самоуправление завершит соревнование по подсчету шагов. Целью 
Года движения будет определение региона с самыми активными участниками. 
Это будет сделано на основании среднего количества шагов на одного участника. 
Помимо момента межмуниципальных соревнований, на сайте FitSphere появится 
обзор количества CO2, сэкономленного благодаря ходьбе, расхода калорий всей 
группы участников и пройденных вокруг земного шара кругов. FitSphere также будет 
делиться соответствующей информацией в своих социальных сетях, самоуправле-
ния также могут поделиться ею в местной газете или на канале социальных сетей 
в соответствии со своими пожеланиями. Рейтинг и самую важную информацию 
можно найти здесь: https://thefitsphere.com/omavalitsused/. Как уже было сказано, 
данные начнут добавляться в таблицу после окончания первых соревнований.

УВЕДОМЛЕНИЯ

Некоммерческое объединение 
"Совет по сотрудничеству 
северо-восточного побережья" 
открывает тур проектных 
ходатайств меры LEADER

В феврале свой день 
рождения отметили 
следующие йыхвисцы 

почтенного возраста:

Если вы не желаете получать 
поздравления через "ЙТ", 

пожалуйста, сообщите об этом 
по телефону 336 3750 или 508 9468.

VI конкурс песен 
Ханса Хиндпере 
"Идет весна…"

Участвуют 
вокальные 
ансамбли 

со всей 
Эстонии

Приглашенный артист - 
ансамбль "Mesi"

Зрители смогут отдать свои 
симпатии понравившемуся 

участнику

Билет - 3 евро
Билеты в продаже на месте


